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太　平　洋　戦　争　へ　の　道

（45年前を思い出して）

45年前の昭和16年12月8

日を思い出し語ってみたい。

阿川弘之著「山本五十六」

の中に昭和14年8月30日朝、

羽越本線新発田駅より長岡

駅まで、車中で石原莞繭と

反町栄一が会う場面がある。

石原は第16師団長（京都留

守師団）へ赴任で上京の途上、山本五十六海軍省次

官の親友反町に「東京で山本次官と会いたい。そし

て長びく日中戦争（当時支那事変と称す）を早く終

結させるべく会見したい。」との話である。両人は当

時共に陸海軍の中将。しかし当時の海軍トリオ、米

内・山本・井上（海軍大臣・次官・事務局長）は三

国同盟反対を強く唱えていたので、山本次官を8月

末の人事異動で連合艦隊司令長官に親補し、洋上へ

もっていって身の安全をはかったのである。当時、

反ナチス、和戦を唱えると陸軍、右翼がつけねらい

生命すら危険な時代であった。

石原・山本会談は流れ、昭和14年9月未にはナチ

スによるポーランド侵入一第2次欧州大戦の幕がき

って落とされたのである。

時はさかのぼるが、昭和6年満州事変は、当時関

東軍作戦主任参謀だった石原莞爾中佐の天才的作戦

計画とヨミによる成功事例であった。奉天柳条溝爆

笹　原　信一郎　看

破に始まり、書林、チチハル、錦州出兵、満州国の

建国と次々に打つ手の成功と、いわゆる既成事実の

事後承認、独断専行の積み上げであった。ジュネー

ブで満州事変の不当性を追求され、日本は国際連盟

を脱退してしまう（昭和7年）。

石原はその後、仙台第2師団第4連隊長（大佐、

昭和8年）より昭和10年参謀本部作戦課長（大佐）

を経て第1部長（少将、昭和12年3月）へと昇進す

る。昭和12年、虚構橋事件で支部事変が勃発するが、

石原は陸軍中央に於いて徹底的事変の不拡大局地解

決方針を唱える。石原のヨミは、今は満州国育成・

強化に専念すべき時。中途半端な支那戦線拡大は国

力の消耗あるのみ。隠忍自重国力の蓄積、高度国防

国家への成長にしぼるべきだという彼の戦争観から

導かれる方針であった。北支・中支の現地からは、

「石原閣下の満州事変のようにやらせて下さい。閣

下はやったではないですか。」の声、石原は陸大教官

時代世界戦史の研究識見については、他の追随を許

さぬレベルであった。その心は現在の主戦・拡大派

の考え方・ヨミは誤っている。言いこそしなかった

ようだが心は「俺のヨミに狂いはない、不勉強な奴

らが時の勢いにのってやるべきではない。」であった

と思う。陸軍中央部の主戦派の圧力に徹底反対する

も、衆寡敵せず。昭和13年には、石原は石もて陸軍

参謀本部を追われ、再び関東軍参謀副長（少将、昭



和12年）へ左遷、参謀長束候中将（後の総理）との

運命のめぐりあいとなる。

昭和13年、英国政府並びに中国国民政府将介石に

よる（む日本陸軍の中支撤兵、（む満州国の承認という

動きがあったのを時の近衛首相は陸軍主戦派にのせ

られて「将介石（国民政府）を相手とせず」声明を

出し、支部事変のドロ沼化を自らまぬくのである。

昭和16年初頭石原は、京都師団長を最後に予備役中

将で現役を去る。野村・来栖大使による日米交流が

〔首長報等⊃

行われたのもこの年だ。アメリカの最後通告といわ

れるハルノートが①日本軍の支那大陸からの即時全

面撤兵、④満州国の解体を強力に主張してきたので

日本は袋小路に追い込まれる。陸軍は満州事変、上

海事変、支那事変で散った英霊に申し訳ないという

メンツ論に終始し、遂に「清水の舞台から飛びおり

る」（東候首相）昭和16年12月8日の運命の日を迎

えるのである。

山口篤之助署

1．富樫艮吉さんより入院の為、今月いっぱいの賜

暇願いが出てまして、持廻り理事会に諮り承認さ

れました。

2．台中港区軋Cより訪問のお礼状が届いてますの

でご披露致します。

山口篤之助会長様

謹啓　訣別してもはや半月になりますが相変ら

ず御健勝であられると存じ質し奉います。

今度はひさしぶりの御訪問に一行20数名参上

致し、身にあまる親愛の情に溢れるお歓迎・お

歓待をいただきまして誠にありがとう御座いま

した。皆々様に宜しく伝えて下さいますようお

願い申し上げます。

来年契約更新期日に対しては青梅クラブも同

意しています。詳細のことは貴クラブと連絡さ

れる由決定次第お返事を願います。尚、大勢参

上される様期待し首長くお待ちして居ります。

右は取りあえずお礼努々お遜講と共に貴クラ

ブの御発展、会員の御健勝を祈って摘筆致しま

す。

1986年11月30日

台中港区扶輪社

社長　飽　　園　　器

3．鶴岡幼稚園より台中港区R．Cよりの賞状と記念

品授与のお礼のお手紙のご披露申し上げます。

いつになくおだやかな師走を迎えております

が、ロータリークラブの皆様にはおすこやかに

お過しの由およろこび申し上げます。

過日はごていねいなお招きにあずかり、ごち

そうさまでした。

何より歯児たちへ賞状・記念品を項戴致しま

して、大よろこびする子どもたちの姿にあらた

めて御礼申し上げたい気持で筆を取りました。

「台湾って列国だよの－」

「えー！外国から来たなあ」

「先生、賞状読んでえ」

「先生、読まいねなあ」

「外国の字だからだあ」

中には納得できず、「んだって漢字だよ」と、

読むことを強制する子もあって、理解させるの

に四苦八苦の一場面もありました。しかし、

「台湾ってすごいの－」と、先生にも読めない

字のあることが、かえって台湾を身近に親しい

ものにしてくれたようです。

「台湾の子どもたちって何してんなだろ」

「やっぱり幼稚園あっがの一」

「あるやあ、僕がたみたいにいっぱい遊んでん

なでねえ」

と、関心とあこがれが広がっていきました。

tt世界に目を”の第一歩を貴重な体験を通し感

じ取らせていただきましたこと、ほんとうにあ

りがとうございました。又機会がございました

らよろしくお願い申し上げます。



まずはお礼まで。遅くなりました失礼をお許

し下さい。

これからますます寒さがつのります。おから

だご自愛下さいますように。

皆様によろしくお伝え下さい。

昭和61年12月9日

鶴岡幼稚園

鶴岡ロータリークラブ

会　長　山口篤之助殿

国際青少年交換委員会

委員長　佐々木霊彦殿

（ぜ事報告）
松田士郎看

1．会報到着のお知らせ

東京R．C、鹿児島西尺．C、鶴岡西R．C

l．例会時間・場所の変更

○鶴間軋C12月16日（火）の例会をクリスマス家

族会の為

点　鐘　午後6時

場　所　第一イン鶴岡

○鶴岡西R．C12月19日（金）の例会をクリスマス

家族会の為

点　鐘　午後6時30分

場　所　グランド　エル．サン

登録料　　7，000円

○酒田東R．C12月18日（木）の例会をクリスマス

家族会の為

点　鐘　午後6時

場　所　産業会館4階

登録料　　3，000円

0余目R．C12月19日（金）の例会を忘年会の為

点　鐘　午後6時30分

場　所　余目商工会館

登録料　　3，000円

○八幡R．C12月20日（土）の例会をクリスマスパ

ーティの為

点　鐘　午後6時

場　所　市条公民館

登録料　　4，000円

1月3日（土）の例会は休みます。

○遊佐R．C12月23日（火）の例会を家族クリスマ

ス会の為

点　鐘　午後6時

場　所　遊佐町商工会

登録料　　5，000円

○立川R．C12月18日（木）の例会を忘年会の為

点　鐘　午後6時

揚　所　庄内ドライブイン

登録料　　3，500円．

0酒田R．C12月24日（水）の例会をクリスマス家

族会の為

点　鐘　午後6時

場　所　ホテルリッチ酒田

登録料　　3，000円

1．国際R．C第252地区年次大会仮登録のご案内

日　時　　4月18日（土）．19日（日）

場　所　塩釜市体育館

登録料　15，000円

〔委員会報告）

（国際奉仕委員会〕
中江　　亮署

前年も行って釆ましたが、皆さんの会社や自宅で

お持ちのカレンダーで、なるだけ日本風で素晴しい

カレンダーを多数集め、海外の姉妹クラブへ送る恒

例事業でありますので、1人1部以上の御寄贈を願

えれば大変ありがたいと思っております。よろしく

お願い申し上げます。

お手数でも事務局へお持ちになって下さい。

（ス　マ　イ　ル）

佐藤陸男君　　先程の食事の中でハタハタの田楽

が出ましたが、多少固いものでし



たので歯に異状のある方は迎田先

生へどうぞ＝…・。この件に付いて

は厳重に抗議を申し入れますので

どうぞお許し下さい。

塚原初男君　　今朝のNHKスポーツニュースで

ウエストンス大学とオハイオ州大

学とのアメリカンフットボールの

試合の場面が放映され、試合は惜

しくもウエストンス大学が負けま

したが、3年振りでウエストンス

大学チームのユニホーム姿を見る

ことが出来ましたので。

高橋良士君　　咋日当クラブの大正二桁会に招か

れ、成人病の拙たない話をして釆

ました。多数の先輩の居る前で上

座に座らせられ、タップリ御馳走

になり、おまけに会費もお受けに

ならなかったので、その会費をス

マイルします。

丹下誠四郎君　　昨日家内の店が庄交モールのバス

ターミナルの所に、17坪を庄内交

通よりお借りして、コーセー美容

室の支店を開店しました。皆さん

よろしく。

風間勇一君　12月1日付の広報つるおかの10貢

に鶴岡の建物シリーズが載ってい

ますが、その中に「石置屋根の

家」と云うことで、私の古い家が

記事で出ていたので、お暇な時で

も見て下さいませ。

藤川事胤君　　来週の今日はクリスマス家族会が

行われます。今日現在133名の出

席をいただき、奥様同伴が37名で

あります。まだ申込みされていな

い方は是非奥様、子供さん同伴で

申込みをお願い致します。

⊂巨二軍‾す「二つ

鶴岡西R．C　　野口　　弥君．佐藤　　拡君

（1384回例会会報より続く）

ロータリー小史9

1980年代のはじめまでに、全世界のロータリーク

ラブの数は、約160カ国および各地域において2万　、、声

クラブ、会員数は90万人をこえています。

このうち60％強のクラブは米国以外の国々にあり

ます。このように、ロータリーの世界的な発展をし

めす数字は、めざましいものがあります。しかも、

クラブ奉仕、職業奉仕、社会奉仕、国際奉仕の四部

門をとおし、ロータリーがこれまでなしとげた業績

は、数字だけで表わしきれないものがあります。ロ

ータリーが、人々の間にかもしだす善意と友愛の心、

ロータリーの努力でもたらされた、実業界あるいは

専門職業界の分野での商業道徳水準の向上、不幸な

人々、恵まれない人々にそそいだ善意や喜び、青少

年のり一ダーシップを育成するための活動、絶える

ことのない社会奉仕活動、ロータリー財団が提供し

てきた数万件の奨学金、そのほか、災害救援、3－

Hプログラムなどをふくめ、ロータリーがおこなっ

てきた無数の奉仕活動などなど、ロータリーの実像

を正しく映しだすためには、これらのすべてを考え

あわせてみなければならないのです。

ひとことで言えば、この本は、この世界最初の奉

仕クラブが、大都会で孤独感に悩まされた青年のア

イディアからうまれ、その後の4分の3世紀にわた

って、どのようにして、世界中の善意の人びとの道

徳的な力となり、奉仕のけん引力となっていったか

を物語るものです。　　　　　（次回に続く）
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